

LA MONARQUÍA

DIARIO POLITICO

AÑO III

PRECIOS DE SUSCRICION

En Ferrol, un mes, una peseta.—Provincias, trimestre, cuatro pesetas.—Ultramar y extranjero, trimestre, nueve pesetas. La correspondencia se dirigirá al Director del periódico. No se devuelven originales.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SINFORIANO LÓPEZ, 158 PRAL.

FERROL: Lunes 2 de Abril de 1888

ANUNCIOS

La línea de una columna en la cuarta plana, cinco céntimos de peseta.—La de dos columnas doce céntimos.—En la tercera plana pagarán el doble.—A los suscritores se les hace una rebaja de un veinticinco por cien.—Comunicados á precios convencionales.

MUN 394

RESURREXIT

Con la muerte de Jesús creyeron los escribas y fariseos haber apagado aquel foco de nuevas ideas que tanto les amedrentaban y que á Roma conmovían, sin embargo de ser difundidas por el hijo de un humilde carpintero.

Todo estaba consumado; yá el cruento sacrificio se ofreciera á Dios por su Hijo para redimir al linaje humano; y aquellos, que derramarán la sangre del Justo olvidabanse de que sobre ellos y sobre sus hijos había de caer; considerábanse vencedores de un inminente peligro: de ese peligro con que á sus vicios amenazara la palabra humilde á cuyo eco había de derrumbarse el poderío de los Césares.

Los soldados custodiaban el sepulcro donde José y Nicodemus recogieran piadosamente el cuerpo sagrado del divino Salvador.

Pero... ¡ahl... que á la Verdad y á la Luz no se aherrojan porque sin forzar se abren paso; en el espacio están sus límites tan solo, y en cosa ninguna se sugetan puesto que de todas se evaporan para difundirse en lo infinito de que proceden.

El Hombre-Dios resucitó al tercer día de entre los muertos, subió á los cielos, desde donde y á la derecha de su Eterno Padre, contempló la ruina de cien y cien tronos, de cien y cien naciones sin que con ellos se hundiese la Santa Religión que en el mundo implantó, sinó que, por el contrario, fué abriéndose paso desde un confin á otro confin, con la palabra de sus apóstoles y la sangre de sus mártires por armas, y sin blandir otro hierro que el de la fé contra el espíritu de las tinieblas encarnado en miles de perversos que, ni con su poderío ni con su fuerza bruta, consiguieron echar por tierra á la Mística Esposa de Jesús-Cristo, durante esa batalla de diez y nueve siglos.

No fué suficiente para detener al Justo la losa del sepulcro, como tampoco la pesada de la tiranía pudo aplastar á los que esparcieron la doctrina del Crucificado por todos los ámbitos de la tierra.

Con tal resurrección verificóse la de la Libertad humana; desvaneciéronse las densas tinieblas del horror y desde entonces la mugeres la compañera legítima del hombre, no la esclava encargada de servirle la copa del placer.

¡Bendita la Religión de un Dios que, pudiendo con el mas ligero soplo de su potestad confundir la soberbia de las criaturas, padeció muerte de cruz para que nos amemos como hermanos, para señalarnos con su sangre bendita la senda por la cual debemos caminar si hemos de cumplir el fin de la creación!

Roma, la Señora del mundo, la que descarada no ocultaba sus vicios, de ellos haciendo alarde, desde el impíreo de su potestad ficticia al suelo vino, no socabada más que por las oraciones de los cristianos que á sus plantas pretendía esclavizar.

Ni el Circo con sus terrores, ni la hoguera con sus chisporroteos, arrancados á la carne humana que se carbonizaba entre las carcajadas de un pueblo embriagado con los vapores de sanguinarios festines, doblegaron la fortaleza de quienes defendieron la causa más verdadera y consoladora.

Por encima de aquellos huesos calcinados, sobre aquellos despojos humanos desfigurados por los colmillos de las fieras fluctuaba la idea redentora que servirá al hombre de faro hasta la consumación de los siglos.

Grandes son las meditaciones que sugieren fechas tan sagradas, como las que en estos dias conmemoró la Iglesia.

En esa resurrección, símbolo de otras tantas que cotidianamente tienen lugar, puesto que todos los días la maldad pretende traidoramente herir á lo que es el arca santa de todo bien, encuentran los cristianos inefables consuelos que fortalecen su fé conservando su esperanza en estos luctuosos tiempos de duda é indiferentismo, que en vano luchan por apagar tales recuerdos.

Ellos vivirán vida eterna, la vida de Aquel de quien proceden; y aun cuando en instantes aciagos para el hombre parezcan muertos, victoriosos renacerán de sus aparentes ruinas, resucitando de entre la podredumbre de las pasiones para que millones de angelicas trompetas repitan los sonos con que por todos los siglos se celebre la victoria de nuestra Sacrosanta Religión.

EL ASTILLERO DE CADIZ

El objeto de la reunión celebrada en la casa Comercial de los señores Veá Murguía en la tarde del 27 del mes próximo pasado y á la cual fué invitada la prensa gaditana, no era otro que el de exponer á la consideración de sus representantes el proyecto de establecer un Astillero particular en la darsena donde se celebró la Exposición Marítima.

En apoyo del pensamiento, y ampliándolo suficientemente, habló un ilustrado individuo de la Armada Nacional para manifestar que se trataba de hacer patente lo mucho que vale la industria naval española.

Para esto, se necesita principalmente el apoyo oficial, y á esto se tiende, presentando la empresa gaditana del Astillero proposiciones al concurso anunciado para la construcción de tres cruceros de guerra.

Tomaron tambien la palabra los periodistas señores Portela y Viera, quienes hicieron resaltar, adhiriéndose á tan laudable proyecto, los deseos de aunar los intereses de Cádiz con los de San Fernando.

Los señores Abásolo y Gonzalez Valdés observaron que el establecimiento de una factoría en Cádiz perjudicaría algo á San Fernando; pero, respetando el móvil que guía á la empresa para instalarlo donde proyecta, entienden patriótico apoyar y coadyuvar para que el proyecto llegue á realizarse, tanto más cuanto que es indispensable que en la región andaluza se levante el espíritu industrial marítimo, que en otras provincias apunta ya con probabilidades de éxito.

El director de *El Departamento* añadió en suma cuanto en su ilustrada publicación digera al ocuparse del particular y que transcribimos á continuación:

«A nuestro juicio, estableciéndose el Astillero en el caño de la Carraca frente al Arsenal, resultaría el proyecto mas económico para la empresa, y la proximidad de ambos y auxiliándose mutuamente se complementarían. Si el común interés de los dos establecimientos daba actividad á la limpia de los caños, ambos arsenales tenían asegurada su existencia, sin que Cádiz se perjudicase, al contrario, ganando, pues siendo ella nuestro mercado, se beneficia más cuanto más San Fernando se beneficie. Lo contrario que estableciéndose en Cádiz, puesto que la corriente de atracción que hoy tiene se aumentaría con el nuevo aliciente del astillero.»

Entre los concurrentes existió la mas perfecta unanimidad y el mas alto entusiasmo examinando, no solo los planos del astillero, sino los proyectos de dos hermosos cruceros de 7000 toneladas con faja blindada que la empresa presentará al concurso que ha de celebrarse en el mes próximo.

Los señores Veá-Murguía obsequiaron

galantemente á sus huéspedes con vinos, pastas y tabacos.

LUZ ELECTRICA EN LOS TEATROS

La introducción de la luz eléctrica en los teatros debía naturalmente atraer la atención sobre las consecuencias del nuevo alumbrado, desde el punto de vista higiénico. Ya los doctores Pettenkofer y Renk habían hecho experimentos el año 1886 en dos teatros de Munich, con objeto de determinar la temperatura del aire, su estado hidrométrico y la cantidad relativa de ácido carbónico, estando uno de los dos teatros alumbrado con gas y el otro con luz eléctrica.

El profesor Dobroslawin ha continuado estos experimentos en San Petersburgo, escogiendo para sus observaciones los tres mayores teatros: el teatro María, el Gran Teatro y el teatro Alejandro. El primero está alumbrado con luz eléctrica y los otros dos con gas. Para igualar en lo posible las condiciones de los experimentos, el citado profesor eligió dias en que se daban dos representaciones y estaban llenas las salas.

El observador halló que el sistema de alumbrado no tenía efecto sensible sobre la ventilación, ni sobre la cantidad de ácido carbónico contenido en el aire, ni sobre su estado hidrométrico, pero si sobre la temperatura.

En el teatro María, alumbrado con luz eléctrica, la temperatura era al comienzo de la representación, de 17°,25 en plateas; 18° en los balcones y 19° en la galería, elevándose en seguida 5 grados en la platea y 6 en los balcones y en la galería.

Durante los entreactos, el descenso del termómetro era especialmente sensible en la platea, donde llegaba á 2°,25.

En el Gran Teatro alumbrado por gas, la temperatura, en la galería, al comienzo de la representación excedía ya de 4 grados á la mayor altura observada en el teatro María. El aumento durante la representación se elevó á 3°,5 en la platea y en los balcones; y á 8°,25 en la galería. En una localidad de la galería el calor llegó á 33°. Naturalmente, en cada entreacto sobrevenía un enfriamiento casi inmediato, á veces de dos grados y medio.

En resumen: las temperaturas máximas observadas en los dos teatros, fueron 25 y 33 grados respectivamente. Cualquiera que sea la parte que se pueda atribuir en esta diferencia á las circunstancias locales, es evidente que esta es debida principalmente al sistema de alumbrado. Siendo el calor excesivo una de las principales causas de insalubridad de los teatros, está demostrado que el alumbrado por la luz eléctrica es un adelanto desde el punto de vista higiénico.

Correspondencias

LA EXPOSICION UNIVERSAL

Barcelona 28 de Marzo de 1888.

Sr. Director de LA MONARQUÍA.

Muy señor mio: Si no tuviera la evidencia de que aquí se edifica muy sólidamente, abrigaría muy serios recelos de amanecer mañana á muchas leguas de distancia del punto en que está edificada Barcelona, porque tal y tan fuerte sopla hoy el viento, que no parece sino que vá á arrastrar en su carrera á toda la población: Marzo ventoso, dice el refrán, y á fé que por esta vez no lo desmiente.

Estamos en plena semana santa, y con los sermones, el incienso, los cánticos sagrados, los ayunos y las oraciones, toma nuevas fases esta población, que como ninguna, posee la facilidad de cambiar de aspectos, como si cambiara de vestidos; únicamente en una cosa no varía nunca, y es esta, en su amor al trabajo; las devotas al atravesar las calles, tienen que cruzar la mayor parte de ellas, sobre las losas levantadas para ser sustituidas por otras; las procesiones, se verán detenidas en muchos puntos, por obras que interceptan el paso, y en fin continúa aquí el trabajo con el mismo ardor y con el mismo entusiasmo.

Y con permiso de V. voy, señor Director, á hablar algo del tema obligado: de la Exposición Universal. Nada diré á V. de los edificios, que como he indicado ya en mi carta anterior, están terminándose los que no están del todo terminados, nada de los jardines, que si eran buenos antes, resultan después de la reforma, magníficos; me limitaré á decir algo de las instrucciones más notables; y al hablar de éstas, sería más que noto-

ria injusticia, no citar en primer término, la que hará la Dirección general de Infantería, que será tan curiosa y tan interesante, como por fuerza ha de resultar la colección de uniformes que envía, y entre los que se ven desde el que usaron los Ballesteros y Arcabuceros en la época de los Reyes Católicos, hasta los que vestían nuestros bravos cazadores en la guerra de Africa: juzgue V., señor Director, por el siguiente inventario de uniformes:

Primero el de los Ballesteros, Arcabuceros, Soldados de la Hermandad, Espingaderos y Compañía de Gonzalo Ayorra; de la época de los Reyes Católicos: segundo Pifano, época de Carlos I; tercero Arcabuceros, soldado de los tercios; Pifano, época Felipe II; cuarto, Mosqueteros, Arcabuceros, época de Felipe IV; quinto, Tercios de la Guardia, Mosquetero, Arcabucero, Piqueiro, época de Carlos II; sexto, Abanderado, Guardia-pifano, Tercios provinciales, época Felipe V; séptimo, Ligeró, Granadero, Fusileo, época Fernandez VI; octavo, Pifano Granadero, época Carlos III; noveno, Soldado ligero, Fusileo, Granadero, época Carlos IV; décimo, Cazador, Granadero, Gastador, soldado ligero, época Fernando VII; undécimo, Cazador, época Isabel II y duodécimo, Cazador de la Guerra de Africa.

Como V. vé, señor Director, no puede ser más curiosa esta colección de uniformes, que tanto han honrado á nuestra querida patria, y á través de cada uno de los cuales se lee una página gloriosa, un hecho grande, un recuerdo grato.

Para exponer estos uniformes, se vestirán cuarenta manequés que próximamente ocuparán una extensión de treinta metros de longitud por uno de ancho.

Y puesto que de milicia me ocupo, no dejaré pasar en silencio, la relación de lo que cada Academia militar española, envía á nuestro gran Certamen Universal, y que si no me equivoco, consiste en un estado resumen del plan de estudios, detallando las asignaturas y los autores de texto, los Reglamentos especiales por los que se rija la Academia, un álbum con vistas fotográficas, de los edificios y dependencias, una colección de obras de texto, escritas por autores militares españoles, y una colección de trabajos ó dibujos hechos por los alumnos.

La Comisión de Festejos, continúa organizando fiestas y preparando diversiones. El domingo primero de Abril, se inaugurará aquí, la temporada de Toros, y si en las demás fué mucho el deseo que demostró la empresa, en complacer al público, excusado es decir, los esfuerzos que hará en ésta, por no desmerecer de las pasadas.

Habrán además, y durante el período de la Exposición, corridas con caballos en plaza. Los teatros todos, preparan nuevos estrenos para la próxima temporada, y á mayor abundamiento *habrá unas fiestas gratis por todo el mundo* como dice el Fanasio de Adios Madrid.

También los editores se ocupan de la Exposición, y buena prueba del interés con que la miran dará la casa de D. Ramón Molinas que en su preciosa *Ilustración Iberia* dedicará una sección á tratar exclusivamente del Certamen, publicando también magníficos grabados de los edificios y de las instalaciones más notables.

Han empezado ya las obras de la Iglesia modelo en el recinto de la Exposición, cuya concesión fué hecha á la casa Charlot y Compañía de Paris.

Hallándose casi terminados todos los edificios de la Exposición se ha acordado que el Domingo primero de Abril, sean estos bendecidos, según es costumbre por el Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis.

No puedo, Sr. Director, estenderme por hoy en más detalles, porque me expondría á perder la hora del correo, con lo que caería en falta, siendo así que no pueden ser mejores mis deseos de tener á V. y á los lectores de ese periódico perfectamente informados de cuanto por aquí ocurre.

Suyo affmo.—*El Corresponsal.*

Sección de Marina

MARINAS MILITARES

CRONICA DEL EXTRANJERO

Inglaterra.—He aquí la lista de los buques actualmente en construcción en este país.

Acorazados.—*Nilo y Trafalgar.*
Cruceros.—*Magicienne, Marathon y Melpómene* 2.950 toneladas; *Medea y Medusa* de 2.800 toneladas.

Aviso.—*Barham y Bellona* de 1.800 toneladas; *Barracouta, Barrosa, Blanche y Blonde* de 1580 toneladas; *Basilisk y Reagle* 1.170 toneladas; *Meina* de 970 toneladas.

Cañoneros.—*Goldfinch, Lapwing, Magpie, Redbreast, Redpole, Ringdove, Sparrron, Thrush y Widgeon* de 805 toneladas; *Partridge, Peacock, Peasant, Pigeon, Pigmy y Plover* de 755 toneladas; *Salamander, Seagull, Sharpshooter, Shelorake, Skipjack, Spanker y Speewell* de 735 toneladas.

Buque para trabajos hidrográficos.—*Research*.

—Mr. White está concluyendo la construcción de un torpedero de 60 metros de eslora y 7 de manga, con 2 hélices y máquinas de triple expansión, que andarán 28 millas y cuyo repartimiento y confort son notables.

—Un astillero inglés construye un torpedero de alta mar, el *Buona Ventura*, en el cual la artillería y los torpedos van completamente protegidos, por una caparazón de acero. Este buque de 55'20 metros de eslora, 6'10 de manga, 3'30 de puntal y 350 toneladas de desplazamiento, debe armarse con 6 cañones de tiro rápido de 3 libras, 2 ametralladoras y 4 tubos de lanzamiento. El servo motor va colocado dentro de una torre muy resistente.

Lleva dos máquinas de triple expansión que desarrollarán juntas 2.700 caballos, trabajando sus dos calderas con 11 kilogramos. Según el proyecto este torpedero andará 22'5 millas con tiro forzado y 19 con natural, contando con carbón suficiente para hacer la travesía del Océano.

—Los acorazados *Benbow*, *Rodney* y *Hero* y el crucero *Severn*, harán muy pronto to en Portsmouth, las pruebas de artillería y torpedos.

—Han sido dados de baja en la lista de buques los siguientes: *Encouter*, *Eclipse*, *Albatross*, *Pioneer* y *Kestrel*.

—Se ha recibido en Inglaterra, un lote de 300 proyectiles de acero cromado de 15 centímetros. En las pruebas, uno de ellos atravesó sin deformarse, una plancha compuesta de 22'5 centímetros.

—Se han verificado en Malta ensayos nocturnos de ataque á las baterías del puerto con objeto de averiguar las probabilidades para forzar la entrada de La Valette. Los cañoneros *Dee*, *Don* y el crucero *Paheton* que representaban la escuadra de ataque, fueron descubiertos por las luces eléctricas al estar á unos 900 metros, siguiendo sus movimientos los proyectores con tanta facilidad, que en la práctica de artillería los hubiera puesto fuera de combate.

—Este año se celebrará en Inglaterra el tercer centenario de la derrota de la Gran Armada. El comité de Plymouth ha decidido elevar en recuerdo de este acontecimiento, un monumento de granito de 12 metros de altura, en el que se inscribirán los nombres de los combatientes de la armada y de las ciudades que tomaron parte en el suceso.

—Se ha inaugurado en Hong-Kong un dique, propiedad del almirantazgo, en el que entró un acorazado chino. Casi al mismo tiempo debe haberse inaugurado otro en Auckland y se anuncia la próxima terminación de los de Halifax y Esquimalt.

Alemania.—Se botó al agua en Wilhelmshaven un cañonero, compuesto de dos hélices de 1.500 caballos, que anduvo 13'5 millas en las pruebas. Mide 61'80 metros de eslora, 9 de manga, 5'40 de puntal y desplaza 1.300 toneladas. Su armamento se compone de 8 cañones Krupp de 10 centímetros largos; se construyó este buque en 10 meses y se le destina á estaciones lejanas.

(151) FOLLETIN DE «LA MONARQUÍA»

EL MARIDO DE LA BAILARINA

ESTUDIO POR

ERNESTO FEIDEAU

Filadelfia, un dibujo que representaba la prueba intentada para hacer aparecer de nuevo tan extraordinario volátil, cuya altura era la de un muchacho de quince años y el largo el de un jumento. Después de haber meditado por mucho tiempo sobre el asunto, resolví ser yo mismo el epyornis.—¿Te ries, Carlota?—Aquel día había almorzado con solo un macito de rábanos, sin pan, hija mía; y héteme todas las noches, por espacio de un mes, presentándome ante una multitud entusiasmada bajo la extraordinaria forma del colosal pajarraco. Necesitaba dos horas para vestirme, empezando por cubrirme, todo el cuerpo con pez y luego me revolcaba en un lecho de plumas. Cuando me veía completamente emplumado, me ponía en los pies una especie de paletas de goma; en los brazos, doblados á la espalda, me ataban largas alas formadas con plumas de pavo; mi cabeza desaparecía debajo de una enorme cresta formada con la asadura de un carnero, y el largo pico era admirablemente construido de cera; así que manteniéndome con el cuerpo echado hacia adelante, los brazos atrás, la cabeza levantada, iba y venía, y daba vueltas y revueltas de lente de un telón, que representaba un paisaje de los trópicos, haciendo ¡cuenci! ¡cuenci! ahogado de calor y suñando la gota gorda con mi vestido de plumas.

—En los talleres de Krupp se está fabricando un cañón de 150 toneladas que será la pieza más grande de artillería hecha hasta el día y la de mayor alcance.

(Se continuará.)

Noticias locales

A causa de la festividad de estos últimos días nos ha sido imposible publicar en nuestro número del 31 la acostumbrada hoja literaria de fin de mes, la cual publicamos hoy para no privar de su lectura á nuestros apreciables suscritores.

Hállanse detenidos, según nos aseguran, dos de los jóvenes que en la noche del viernes último lanzaron en el templo de Dolores los gritos de fuego que produjeron el alboroto de que ya dimos cuenta á nuestros lectores, y que á punto estuvo de causar un considerable número de víctimas.

Ayer tocó en el paseo de Suanzes la banda de música de infantería de marina.

El paseo se hallaba bastante concurrido.

Hemos recibido el número 46 de *La Exposición*, órgano oficial de la que se ha de celebrar en Barcelona en el presente año.

El *Boletín Oficial* de la provincia correspondiente al día 31, publica el índice de las disposiciones contenidas en dicha publicación, durante el mes de Marzo de 1888.

SUBASTAS

Junta de Administración y trabajos del Arsenal del Ferrol.

En virtud de acuerdo de esta Corporación del 16 del actual, se anuncia á pública licitación, ante la de subastas que se constituirá en la casa Comandancia general de estos Arsenales, y simultáneamente en la Comandancia de Marina de la Coruña para el día y hora que oportunamente se anunciarán en la *Gaceta* de Madrid y *Boletín Oficial* de esta provincia, la subasta para el suministro de materiales y efectos necesarios para el crucero *Reina Regente*, dividido en 4 lotes, comprendiéndose en el 1.º faroles de cobre, bombillas de patente y otros efectos de hoja de lata por valor de 1794'12 pesetas, en el 2.º muebles y efectos de tonelería importantes 748'40, en el 3.º efectos de cocina, manómetros de presión y herramientas ascendentes á 3938'38, y en el 4.º cepillos de mano, juegos de pesas, paños de lienzo, agujas para coser lona, fieltro, tela mianto, tela esmeril, cuero y otros efectos ascendentes á 3371'53 pesetas. El pliego de condiciones se hallará de manifiesto en la Secretaría de la Comandancia general de este Arsenal y en la citada Comandancia de Marina, hasta la referida hora, en que dará principio el acto.

En virtud de acuerdo de esta Corporación del 16 del mes actual, se anuncia á pública licitación ante la de subastas, que se constituirá en la casa Comandancia general del Arsenal y simultáneamente en la Comandancia de marina de la Coruña el día y hora que oportunamente se anunciarán en la *Gaceta* de Madrid y *Boletín Oficial* de esta provincia, la subasta para el suministro de materiales y efectos necesarios para atenciones de la 7.ª agrupación de este Arsenal, dividido en dos lotes, comprendiéndose en el 1.º vaselina, papel de lija, é hilo de cáñamo importante 70'50 pesetas; y en el 2.º baqueta, y cuero curtido por valor

¿Lo creerás Barberine? había comprendido tan admirablemente la imitación de un pajarito, que el público lo creyó de veras, y todo el mundo quería ver de cerca aquel fenómeno. Fenómeno era cómo me decían los periódicos. En un mes reuní cien mil francos. ¡Qué dinero tan bien ganado! Jenny Lind fué echada al olvido gracias á mí; tuvo que irse á la Habana, y probablemente habría triplicado mis ganancias, si una carta tuya no se hubiera interpuesto.

—¿Cómo fué eso? preguntó Barberine.

—De la manera siguiente: Una noche, en momentos de acabar de vestirme, quiero decir, de emplumarme, oyendo desde el tablado al público impacientarse al otro lado del telón, me trajeron una carta con el sello de Francia. No pudiendo abrirla, pues tenía las manos atadas á la espalda de abajo de las alas, ni teniendo tiempo para otra cosa, rogué al director del teatro me la leyese en voz baja, colocándose detras de la decoración del fondo, ante la que debía pasearme y dar mis vueltas. Apenas estuve en la escena, moviendo las patas, estendiendo la cola y balanceándome de una manera brutal, según era de costumbre, comenzó el otro su lectura; más el público aplaudía tan fuertemente que yo no podía oír, ó no entendía sino las frases á medias. Es la única carta que he recibido de tí; las demás deben haberse perdido en el correo, pues jamás han llegado á mi poder. En ella me relatabas la abominable conducta del vizconde de Saint-Bertrand, y puedes figurarte cual sería mi emoción al oír unas noticias para que no estaba preparado. Yo no podía respirar; lloraba, sufría convulsiones, y sin embargo, no dejaba mi papel. Pero cuando el director llegó al caso del proyectado matrimonio de tu amado y á la separación, no pude contenerme, y olvidando el papel de epyornis que representaba, y á pesar de la multitud que tenía delante con tamaña boca

de 5.089 pesetas. El pliego de condiciones se hallará de manifiesto en la Secretaría de la Comandancia general de este Arsenal y en la citada Comandancia de marina.

Ha sido nombrado fiscal de la Audiencia de este territorio, en reemplazo del señor Iraola, don Alejandro Peray y Tintorer, abogado fiscal en la actualidad, del Tribunal Supremo de Justicia.

La carretera que se ha empezado á construir en el barrio de Esteiro entre la Puerta de Carranza y el Cuadro, ha sido relegada al olvido.

Y casi han hecho bien en esto, porque de no trasladar á aquel sitio el mercado de leña, ¿que falta hace la carretera?

INCIDENTE MARITIMO

Los periódicos refieren el siguiente incidente marítimo, al que se atribuye gran importancia, ocurrido cerca de Villafranca.

Según parece el vapor mercante *Solferino*, procedente de Inglaterra, al pasar cerca de la escuadra francesa, recibió de la capitana de esta, un disparo de cañón.

Entonces el *Solferino* enarboló la bandera italiana y á pesar de esto le fué disparado otro tiro de cañón.

Los periódicos italianos atribuyen este incidente á una mala inteligencia ó á que no fueron vistas las señales; mientras que el almirante de la escuadra francesa, sostiene que no se disparó en dirección del buque italiano.

Teniendo en cuenta lo frías que desde hace tiempo vienen siendo las relaciones de los gobiernos de Italia y Francia, es de temer de este incidente origen á cuestiones tan desagradables y de difícil arreglo, como la última del consulado de Florencia.

Ha fallecido el corneta que intentó suicidarse, estando en el calabozo por haber herido gravemente á su capitán.

Falleció en Barcelona la esposa del popular poeta regional y aplaudido autor dramático don Federico Soler (*Serafi Pilarra*).

Parece muy probable sea visitado nuestro puerto, por una escuadra inglesa compuesta de los siguientes buques: *Northumberland*, *Agincourt*, *Temeraire*, *Iron Duke*, *Sultán*, *Hercules* y *Cur-len*.

Remolcado por el vapor *San Agustín*, de la Compañía Trasatlántica, fondeó anteayer en este puerto el *Ciudad Condal*, de la misma Compañía que viene con objeto de reemplazar el eje cigüeñal, que pronto se recibirá de Cádiz, auxiliado de los elementos del Arsenal.

El primero de dichos vapores continuó su viaje á Santander, sin dar fondo.

Leemos en *La Correspondencia*:

«Parece que los comisionados por el ministerio de Marina, para dirigir las instalaciones de este Centro en la Exposición Universal de Barcelona, serán además del comandante del *Piles* el teniente coronel de infantería de Marina don Francisco García Solá y el teniente de navío don Manuel Saralegui.»

Aplaudiendo de todas veras el nombramiento del señor Saralegui para este cometido, que sin duda alguna desempeñará de una manera por todo extremo satisfactoria, no nos esplicamos el del señor Solá, teniente coronel retirado, pues todos los conocimientos que allí adquiriera, no podrá por su situación utilizarlos el ministerio y en

abierta, rompí mis ataduras, junté ámbas manos instintivamente y grité: «¡Pobrecita! cuanto ha debido padecer!» cuyas inesperadas palabras produjeron en la concurrencia un asombro fácil de comprender.—«¡Milagro! gritaban en los palcos, el pájaro habla!» Pero los espectadores de la orquesta, más cercanos á mí, ó más advertidos, replicaron: «¡No es pájaro de veras!» Nos han engañado! A fuera! á fuera! Es preciso ahorcarle! A voces tan tremendas, el miedo, muy natural por cierto, se apoderó de mí, y me enderecé, lo que debió ser un espectáculo extraordinario, pues el epyornis había crecido de repente dos pies. Sus alas se agitaban convulsas, la cola subía hasta el pescuezo y tenía piernas tan largas como las del avestruz. Pero todo me era completamente indiferente mientras caía sobre mí una granizada de manzanas, naranjas y patatas, me escondí entre bastidores. Al día siguiente fué cerrado mi teatro, y poco despues me embarqué para volver á Francia.

—Esas son cosas, dijo el conde de Perche, que nadie querría creer si las leyese en una novela.

—No obstante ser la pura verdad, caballero, respondió Gaskell. Y la la prueba es que eso me ha hecho aborrecer las aves para siempre; y tanto, que si comiese gallina asada, me consideraría ahora antropófago.

Gaskell que estaba de vena, dió á su oyentes otra multitud de pormenores acerca de la vida orijinal y problemática que había llevado en los Estados-Unidos, sin que Barberine se cansase de oírle.

Pocos días despues, la joven le puso al corriente de cuanto había ocurrido entre ella y el conde, quien desde la primera entrevista había conquistado las simpatías de Gaskell. Al saber Gaskell la delicadeza de su conducta, comprendiendo que Barberine no se dignaría en ningún tiempo

cambio no sucedería lo mismo, si se nombrara á cualquier otro de los individuos de cualquiera de los cuerpos, que forman parte en la comisión central de pesca.

Como esta comisión hace tiempo que nos tiene acostumbrados á sorpresas y hace poco autorizó por Real orden á la sardina para picar los anzuelos, nos esplicamos su propuesta, pero no la conformidad con ella del Centro correspondiente.

Anteayer por la mañana salieron con rumbo á Gibraltar el crucero y los dos torpederos ingleses, que se refugiaron en este puerto á causa del temporal de estos últimos días.

Anteayer entró en el Arsenal el vapor *Legazpi* á alijar los efectos que conduce de el departamento de Cádiz.

Anoche tuvo lugar en el *Teatro-Circo* la anunciada función teatral á beneficio de nuestro amigo don Wenceslao Veiga.

No puede quejarse este del resultado obtenido.

El teatro estaba casi de bote en bote lo que demostró las simpatías con que cuenta en Ferrol el que fué nuestro compañero.

El público que se compoñia de individuos de todas las clases sociales, aplaudió algunos de los muchos chistes en que abundan las obras que se pusieron en escena y de las cuales es autor el beneficiado.

En uno de los entre actos leyó el señor Noe una composición poética dedicada al señor Veiga, con la que obtuvo una verdadera ovación.

Nos abstenernos de hacer la reseña de los juguetes que se representaron porque estos son ya conocidos.

A la una de la madrugada abandonabamos el teatro contentísimos de que el beneficio de Veiga hubiera dado un resultado tan brillante.

Ayer ha vuelto á emprender su acostumbrado viaje á la Coruña, después de tres días de descanso, el vapor *Hercules*.

MARINA

(ULTIMAS RESOLUCIONES)

De nuestro corresponsal en Madrid hemos recibido las siguientes noticias:

El capitán de fragata don Antonio Moreno de Guerra, nombrando gobernador general de Fernando Póo ha salido de Cádiz para su destino á bordo del vapor *San Francisco*.

—En breve serán firmados los nombramientos ascendiendo á sus empleos inmediatos el guarda-almacén de primera clase de la armada don Francisco Cellier y Fuentes y el de segunda don Miguel Perez Jimenez en las vacantes producidas por retiro del servicio del guarda-almacén mayor de segunda clase don José María Torres y Palacios.

—El teniente de navío don Manuel Saralegui y el teniente coronel de infantería de marina don Francisco García Solá irán á Barcelona comisionados por el ministerio de marina para dirigir las instalaciones navales en la Exposición Universal de aquel punto.

A dicha comisión se agregará en Barcelona el comandante del cañonero *Piles*.

—El expediente de mejora de retiro del médico mayor de Sanidad de la Armada don Emilio Gomez de Cádiz se ha remitido á informe del Consejo Supremo.

—Ha fallecido el ayudante de marina don Eduardo Agüelles.

—Se ha dado orden telegráfica al crucero *Castilla*, que está en el dique de la Carraca, para

concederle sino un afecto filial, resolvió heroicamente inmolarse hasta hacer la felicidad de ámbos jóvenes.—Una mañana que se presentó en casa del conde con decidida intención de participarle sus proyectos, le encontró melancólicamente recostado en un canapé.

—Señor conde, le dijo desde luego, no se trata en los presentes momentos de abatirse, sino de seguir adelante. Barberine me ha enterado de las nobles intenciones de V., confiándome los motivos que la impiden contestar como quisiera si diera oídos tan solo á su afecto. Yo creo pueriles tales motivos y he decidido que se case con V., pues solo V. puede hacerla feliz. Pero es necesario apelar un poco á la diplomacia para llegar á ese resultado; ¿querrá V. aceptar mi colaboración?

—¿Cómo no? apreciable señor Gaskell; cuando me ofrezca V. la vida!

—Algo más que la vida, señor conde, la felicidad.

—¿Pero cómo hará V. para vencer los escrúpulos de Barberine? Ella ama todavía á ese miserable Saint-Bertrand y mientras le ame perderemos nuestro tiempo y nuestro trabajo.

—Señor conde, permítame V. que empiece por decirle que ya no le quiere. Cree quererle, y esto no es lo mismo. Ahora, según mi modo de pensar, es preciso quitarle de una vez la ilusión, presentándole á ese canalla tal como es, haciendo que se avergüence de pensar todavía en él; en una palabra, trayéndola insensiblemente al punto de despreciarle y detestarle, y para ello conozco un medio infalible.

—¿Cuál es, apreciable Sr. Gaskell? le preguntó el conde.

—El que ha empleado V. ya una vez con la diferencia de que en lugar de V., seré yo quién lo

unirse á la escuadra de instrucción del Mediterráneo.

—Se ha celebrado en Cádiz una reunión con objeto de examinar los planos de los cruceros, diques y gradas que se propone construir una empresa allí fundada bajo el nombre *Factoría naval gaditana*.

—Han sido destinados á Cartagena y la Habana respectivamente don Luis Bago y don Nicolás Baturone, nombrados oficial mayor y primero del cuerpo de secciones de archivo de la armada.

—De acuerdo con el dictamen de la Comisión Central de pesca basado autorizado don Román Rodríguez para establecer viveros de langosta en Bayona, Guardia, Corrubedo y Surgidero de Sálbora, en Galicia.

—El jefe marroquí Sidi-Mahomet-Torres que fué á Roma en el crucero *Castilla* con una misión diplomática de su gobierno, ha regalado cinco mil pesetas á la marinería de dicho buque.

—El ingeniero de la armada don Enrique Alvarado, el segundo don Juan Botas, y el Subinspector de Sanidad don José Pareja han obtenido licencia por enfermos.

—Se han concedido dos meses de licencia al contador de navío don Luis Perez.

—Hoy se cierra la admisión de solicitudes para tomar parte en los exámenes de ingreso en el cuerpo administrativo de la armada. Se han presentado 118 solicitudes.

—Al músico mayor de la escuadra se le han concedido los mismos beneficios que á los de Infantería de Marina.

—En breve se proveerá el mando de la goleta *Ligera*.

—El 4 ó 5 del mes próximo saldrá de Cádiz la corbeta *Nautilus* á verificar un viaje de instrucción.

Dice el *Diario de Barcelona*.

«En las obras de la sección marítima de la Exposición se nota ahora mayor actividad que en la semana última. Actualmente se está cubriendo el pequeño edificio instalación de la Compañía inglesa del cable de Marsella. El pabellón que levanta la Compañía Trasatlántica se halla también muy adelantado, trabajándose con bastante actividad en un edificio de vastas proporciones que se construye por encargo del Asilo naval. El faro, que estaba muy adelantado, se empezó ayer á desmontar, á fin de situarlo más al centro de la sección y más cercano al mar. El puente de hierro sobre el foso del fortín, se halla casi terminado del todo, quedando asimismo limpio el citado foso, que despues se llenará de agua. Las troneras que no desaparecen han sido restauradas para instalar artillería, y por último, continúan las plantaciones de árboles en distintos puntos de aquella sección, por lo cual produce en conjunto un buen golpe de vista.

En el trozo comprendido entre el exfuerte de don Carlos y la parte posterior del Palacio de la Industria, se estaban ayer abriendo los cimientos de la cuarta pila de las cinco que sostendrán el grandioso puente que unirá por elevación aquellas dos secciones de la Exposición pasando por encima de las vías de los ferro-carriles de Tarragona y Francia, estando casi terminadas las grandes escaleras de los extremos de dicho puente y en particular la de la parte del Palacio de la Industria, á la cual se le coloca ya la balaustrada de sus barandas.

La Junta directiva de la V. O. T. de Carmelitas de esta ciudad, envía las más expresivas gracias á las señoras y señoritas que asistieron á la mesa del petitorio en la capilla de la Santísima Virgen los días de Jueves y Viernes Santos, así como á todas aquellas personas que con sus caridades contribuyeron al mayor esplendor del Culto en dicho templo.

La provincia de Barcelona estará tan dignamente representada en el Palacio de la Industria de la Exposición Universal, que las peticiones de sitio hechas hasta el día ocupan ya más de la mitad de las naves destinadas á la producción española. No queda sitio de que poder disponer, y sin embargo son varios los pedidos de local que se van recibiendo. Los principales artistas de aquella capital, se ocupan en proyectar y dirigir instalaciones.

Además de los 389 bultos que para la Exposición condujo el vapor *Saint-Paul*, se esperan 170 en el *Saint-Andre* y los *Saint-Pierre* y *Saint Mathieu* en la primera quincena de Abril, conduciendo otros, y especialmente el último, cuadros y esculturas.

Un crucero y dos torpederos de la marina inglesa que entraron en este puerto á hacer aguada el día 28, lo abandonaron anteayer con rumbo al Sur.

Hemos oído quejarse á algunas personas de abandono en que se tienen las entradas de la mayor parte de los templos de esta ciudad, pues ni un solo farol las alumbraba en días que, como el de Jueves Santo, es grandísimo el número de fieles que acuden á visitar los Sagrarios.

¿Tanto cuesta las instalaciones de un par de mecheros de gas en cada entrada de las Iglesias que se prefiere que el público se rompa algo al ir á cumplir sus deberes de buen católico?

Hoy se debe verificar en Chamorro la primera romería de la temporada. Esta, que debía haberse celebrado el lunes último, día de la Encarnación, se aplazó hasta hoy á causa del mal estado del tiempo.

Según decía ayer tarde la voz pública parece que se esperaba la excomuniación de nuestro apreciable colega local *La Democracia*.

Nos abstemos por respetos bien fáciles de comprender, de dar nuestra opinión sobre este

asunto, pero conste que si contra lo que esperamos, la noticia no fuese uno de esos mil *carcardos* que circulan entre la multitud, como así creemos que será, lo sentiríamos hondamente.

Ayer fué el día en que se acostumbre á verificar el esterminio de las ollas.

Gran número de estos cacharros han sido sacrificados sin compasión alguna por las vecinas de los barrios de Esteiro, Canido y Ferrol-viejo. Este antiquísimo juego no ha muerto todavía.

Escriben de Oporto que la reina doña María Pia, después de visitar y socorrer á las familias de las víctimas del incendio del Baquet, partió para Lisboa.

Las suscripciones populares continúan respondiendo á un buen resultado; puede calcularse ya en tres millones de reales lo recaudado.

El astrónomo D. Mariano Herrera anuncia una tormenta en el Atlántico para el día 4 de Abril próximo, que alcanzará á Aragón y las Castillas el día 6 del mismo mes.

La noticia semanal de costumbre. Hoy es lunes, y por lo tanto día que debe reunirse para celebrar sesión ordinaria la corporación municipal. ¡Pero no la celebrará!

Puede darse como un hecho oficial la ida de S. M. la Reina Regente y su augusta familia á San Sebastián en el mes de Setiembre próximo.

Según nuestras noticias, S. M. en el próximo mes de Mayo debe visitar á Zaragoza y Barcelona para inaugurar la Exposición Universal, permaneciendo un mes en el Principado catalán, en donde se embarcará en la Escuadra de Instrucción para recorrer los principales puertos españoles del Mediterráneo, desembarcando en el de Cadiz para dirigirse á Sevilla y de allí á Aranjuez.

Es casi seguro que en el mes de Julio saldrá para Galicia, Asturias y Santander, recorriendo los puertos de estas costas.

Además del servicio que ya tenemos establecido para dar noticias á nuestros lectores sobre la Exposición Universal que vá á inaugurarse en Barcelona, contamos desde hoy con la distinguida colaboración del ilustrado escritor y abogado don José Roig y Buxerés, que nos dedicará sus servicios en forma postal y telegráfica.

Muy en breve en la calle de las Cortes y contiguo al pabellón en donde se halla de manifiesto el panorama de la batalla de Plewna, comenzará á construirse un local, en el que durante la época de la Exposición Universal se exhibirá una colección zoológica, de la cual forman parte 17 leones.

El Alcalde de Ferrol.—Hace saber: que en cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 30 de la ley electoral de 20 de Agosto de 1870, queda expuesta al público, en el pórtico de la casa consistorial, la lista ultimada de electores para concejales, con la designación de los colegios á que corresponden.

Ferrol 1.º de Abril de 1888.—*Francisco Bellas Uria*.

Cartas detenidas en esta Administración de Correos por falta de franqueo ó dirección durante la segunda quincena de Marzo de 1888:
Concha Lopez.—San Cormede (Lugo).
Joaquín Oca.—San Juan de Cobas.
Francisco Filgueiras.—Sin dirección.
José Suarez.—Coruña.
Nicolás Pena (para Carmen Pena).—Sin dirección.
Feliciano Martínez.—San Juan de Cobas.
José Sigro.—Gandera.
Joaquín Solee.—Madrid.
Carmen Casanova.—Consadoiro.

Desde la Habana han sido remitidas á la Mayoría General de este Departamento para ser entregadas á doña Cristina Pintos Cobas, viuda de Juan José Puentes armero que fué del aviso *Fernando el Católico*, letras de cambio por valor de 169 pesos 50 céntimos oro, cuya cantidad se halla en la espresada Mayoría á disposición de la interesada.

Se ha presentado en este departamento, procedente de Pontevedra en donde se hallaba agregado á la cuarta brigada del segundo tercio de reserva, el teniente de infantería de marina don Ramón Bojones Gandara.

El primer capellán de la armada don Camilo Sanchez Hierro, ha sido autorizado para pasar en la corte la revista del mes de Abril y permanecer allí hasta fin de dicho mes, debiendo pasar la revista de Mayo en su destino.

Ha fallecido en Vivero el Asesor de aquella Comandancia don Julio Robellón y Zuberi.

Se ha recibido en esta Mayoría General, certificado de los servicios de campaña que prestó en la isla de Cuba, el primer practicante don José Argumedo de la Calle; que se halla pendiente de obtener su retiro por cumplido de edad.

El primer contra maestre graduado de alférez de fragata, don José del Río Montero, del depósito eventual de la escuadra en el Arsenal de la Habana pasó enfermo á la casa de salud «Quinta de Garcini».

El tercero José Martínez Feal, embarcado en el cañonero *Gacela* permutó con el de su clase

Manuel Formosa Rivas, que se hallaba en el cañonero *Couto*.

El segundo condestable Luis Barrena Sanchez, del depósito eventual de la escuadra en el Arsenal de la Habana, se presentó en el mismo procedente de la prórroga de licencia que por enfermo y sin sueldo venia disfrutando.

MOVIMIENTO DEL PUERTO

Durante el mes de Marzo próximo pasado hubo en este puerto el movimiento siguiente:

Entrados

38 buques con un total de 663 tripulantes, 19 pasajeros y 18.018 toneladas de arqueo, correspondiendo, 5 de guerra, 2 españoles y 3 extranjeros; 33 mercantes, 24 españoles y 9 extranjeros.

Despachados

31 buques, con un total de 531 tripulantes y 15.430 toneladas de arqueo, de los cuales pertenecen 3 de guerra extranjeros, 28 mercantes, 21 españoles y 7 extranjeros.

ADMINISTRACIÓN DE CORREOS DEL FERROL

Las horas de entrada y salida de correos de esta Administración, así como las de despacho de reja y certificados, son las que se expresan á continuación:

Llegada de Castilla, 5'25 mañana.
Id. de Coruña, 5'25 mañana y 4'50 tarde.
Id. de Ortigueira, 10'10 mañana.
Id. de Serantes y Graña, 10 mañana.
Id. de Narón y Valdoviño, 10 mañana.
Salida de Castilla, 11'11 mañana.
Id. de Coruña, 11'80 mañana y 8'30 mañana.
Id. de Ortigueira, 6'15 mañana.
Id. de Serantes y Graña, 11 mañana.
Id. de Narón y Valdoviño, 11 mañana.
Despacho de reja.—De 7 á 11 mañana.
De 3 á 6 tarde.
Despacho de certificados.—De 9 á 11 mañana.
De 3 á 5 tarde.
Se reciben y entregan pliegos con valores declarados. De nueve á once de la mañana.
Se reciben y entregan cajas con objetos asegurados. De nueve á once de la mañana.
El Administrador.—José Masada.

Telegramas.

(De nuestro servicio particular)

Madrid 2, 1 m.

El entierro del señor Alonso Colmenares, Presidente del Tribunal Supremo de Justicia, estuvo concurridísimo: apesar del mal tiempo cerca de 200 carruajes condujeron los ministros, y casi todos los personajes políticos acompañaron al féretro.

Al concurso para la construcción de los buques han acudido tres casas de Bilbao y una de Pasaes, dos de Ferrol, una de Barcelona y una de Cádiz.

En la primera sesión del Congreso se leerán los presupuestos.

En París ha circulado la noticia de que Mr. Freycinet se encargará de la cartera de negocios extranjeros.

Madrid 2, 1'15 m.

Se ha verificado en Salamanca una imponente manifestación de 2000 obreros pidiendo trabajo, que recorrió las calles principales. El gobernador recibió á una comisión prometiéndoles que muy pronto la Diputación emprenderá varias obras, en la que serán ocupados.

En los círculos políticos se indica para ocupar la Presidencia del Tribunal Supremo á los señores Montero Rio y Alonso Martinez, creyendose reune mas probabilidades el primero.

Bolsin 4 por 100 66'80.

Imp. de Pita.—Sinforiano Lopez, 142

PAPEL DEL ESTADO

Se compra de todas clases al contado en grandes y pequeñas cantidades.
E. Perez Labarta, Fuente de San Andrés, número 16, bajo. Coruña.

Venta

De las casas números 1 y 5 de la calle del Carro (al lado de la Aduana vieja).
Informarán Magdalena, 65-3.º

Escritorio público

Se ocupa de redactar toda clase de solicitudes para las oficinas del Estado, provinciales y municipales.
Horas de despacho de ocho á diez de la mañana y de tres á seis de la tarde.
Magdalena 96 principal.

GUILLERMO E. MITCHELL

CIRUJANO-DENTISTA

REAL 29 PRINCIPAL, LA CORUÑA

Especialidad en dentaduras postizas y orificaciones.

SEMILLAS DE FORRAGE


PARA ALIMENTO DEL GANADO

Alholva, libra castellana.	1	pesetas.
Alfalfa, idem.	2'50	id.
Bromo pratense, idem.	1'50	id.
Remolacha para ganado, idem.	2'50	id.
Trebol encarnado, idem.	1'50	id.
Idem violeta, idem.	2	id.
Ray-grás para pradera de jar-		
din, idem.	1'50	id.

Semillas de flores, de hortalizas y cebollas que se plantan en esta época; plantas de salón y encargos de Arboricultura y Jardinería.
Calle de Dolores número 7, piso segundo.

En los nuevos almacenes del Sr. Perez, se acaban de recibir carbones de superior calidad, de todas clases, vendiéndose á los reducidos precios siguientes:

Newcastle y Asturias muy superior á 6 reales duintal.
Cok para fundición á 10 idem.
Idem para cocinas y otros usos á 10 id.
Cardiff escogido á 7 id.
Avellana y menudo para fraguas á 5 id.



EL SEÑOR

Don Rafael Lestache y Rodriguez

MEDICO CIRUJANO

Falleció el día 1.º de Enero de 1888

Su viuda, hija y demás parientes;

Suplican á las personas de su amistad se dignen asistir á alguna de las misas de San Gregorio que por su eterno descanso se celebran desde el día 1.º de Abril del actual en la capilla de Nuestra Señora del Carmen á las ocho y media de la mañana, favor por el cual les vivirán agradecidas.

El Excmo. é Illmo. Sr. Obispo de Mondoñedo, ha concedido cuarenta días de indulgencia por cada misa que oyeren, rosario que rezaren ó Sagrada Comunión que aplicaren por el alma de dicho Señor.

FERROL

Las tres notas salientes del mes que trascurrió, lo fueron la compañía de ópera, la entrega del torpedero *Ejército* y la Semana Santa.

Esta última fué lluviosa, terrible, desconsolada, luctuosa: Semana Santa, en fin.

La compañía de ópera, dió pocas entradas á pesar de lo valioso de los artistas. Como nuestros distinguidos revisteros teatrales ya dieron pasto suficiente á la curiosidad del público, á diario, nada decimos hoy que pueda tener aires de novedad. Sería un atrevimiento que nuestra pluma, aspirase hoy á competir con la ilustrada del competentísimo y *diletanté Otrebla*.

La entrega oficial del torpedero, dió lugar á un banquete espléndido, faustoso, donde se hermanaron cariñosamente todas las armas del Ejército y Armada, formando una sola y única familia. El acto estuvo deslumbrador, y llegada la hora de los brindis, los rompió nuestro distinguido Capitán general con el gusto y la elocuencia que tan acreditados tiene, brindando por la unión de los institutos militares, haciendo votos por la prosperidad de la marina española; y remontándose á los tiempos de su juventud, tuvo una nota galante y distinguida para el bello sexo, en cuya oración abundó su discurso en párrafos tiernísimos que emocionaron verdaderamente al auditorio.

El Sr. Salamanca, estuvo también feliz, mostrando en su oración los aires del hombre cortésano y acostumbrado á este género de exhibiciones.

Brindaron después oficiales tan distinguidos como los señores Piñal, que acompañaba desde Madrid á la Comisión encargada de entregar el buque; Hermida, capitán de Artillería; un teniente coronel de Ejército, cuyo nombre sentimos ignorar; el Jefe de médicos de la Armada Sr. Caneda; el Jefe de ingenieros navales Sr. Seoane, y un teniente de navío, profesor en la fragata escuela *Asturias*, el Sr. Perez de Vargas, que se reveló como un orador distinguido, elocuente, hasta brillante, que supo encadenar á la magia de su voz la atención de la concurrencia cautivándola por espacio de tres cuartos de hora largos. El Sr. Vargas es honra, verdaderamente, del cuerpo en que sirve.

Otra novedad de bulto debemos registrar en el mes que finó anteayer: la constitución del comité *liberal dinástico* en nuestro pueblo. Aquellos de nuestros lectores que hayan comido ensalada de escarola—ensalada de *perros y gatos* que dicen los andaluces—podrán formarse una idea de lo que es ese comité fusionista sagastino. Elementos que rabian de verse juntos. Gentes de todos colores, matices, clases, procedencias; gente que ni sabe que ha sido nombrada vocal de la gran cosa, ó de la gran vía. Cuando venga el tío Paco con la rebaja, veremos á los retirados irse de un lado, á los comerciantes de otro, á los inválidos de otro, á los carlistas de otro, á los reformistas de otro, y se quedará así el quebrado:

Lopez Vidal

Lopez Pardo

¡Ah! y el secretario perpétuo de todas las secretarías habidas y por haber, el egregio, climatórico, amfibológico, ubicuo, coeficiente constante de todas las cosas nuevas, quedará también estudiando algún discurso *libre-pensador* para la primera escuela láica que se abra.

Extraña la gente que el Sr. Baamonde, sea vice-presidente en segunda, quedando preterido al Sr. Pardo. Como no creemos que la cosa haya sido hecha á propósito, y que tanto monta Isabel como Fernando, creemos que para que no hubiese enojos, la cosa debió publicarse así á estilo de compañía de zarzuela:

VICE-PRESIDENTES

Lopez Pardo
Baamonde

ADAN-RAB.

LA SERPIENTE ROJA RECUERDOS DE MIS MOCEDADES

Hacia nada más que seis meses que me había casado y mi espíritu, mi alma entera, adormeciase en las suaves esferas de la luna de miel, teniendo á mi lado al hombre de mis sueños, al sér humano que más hiciera palpar mi corazón adolescente.

Eramos mi Enrique y yo dos chiquillos mal educados; dos criaturas felices que nos pasábamos la existencia día y noche en decirnos que nos que-

ríamos mucho, y en probárnoslo como se prueban esas cosas á los veinticinco años.

Mi Enrique era un militar de historia; había militado en toda la primera guerra civil y héchose célebre por sus aventuras de amores. Estaba monísimo cuando se ceñía su espada y se ponía su gran morrión de plumero de color encarnado vivo, y al verle así, yo creía firmemente que no podía haber mujer que no se muriese de amor por mi marido.

Era yo celosa como una mujer árabe; adoraba en él como se adora á Dios, y mi gusto hubiese sido tenerme constantemente bilvanado á la falda. Hoy que cuento ya cincuenta y cinco años y que mis sienes están cubiertas de hilos de plata, y que veo á las mocosas de mis hijas pastelear con sus esposos, creo si se habrá enfriado este ardiente corazón de las españolas, y me angustian estas futuras madres de familia que parecen palos y no saben querer.

Pero vamos á mi historia.

Estaba yo una noche en el teatro con mi marido. Ocupábamos dos sillas, y escuso decir que las señoras no molestábamos entonces á los espectadores de atrás con los plumeretes de los sombreros, porque usábamos mantilla y solo el sombrero era dado usarlo á las muy ricas ó afrancesadas.

El sombrero era prenda de mucho lujo y estaba fuera del alcance de una pobre militar como yo.

Cantaban *Aida*, y mi marido se embelesaba, como decía él, con la buena música. Yo, no tan feliz, por que no comprendía aquellas sublimes concepciones, encontraba mi recreo y un placer singular en reirme por dentro de aquellas miradas furibundas del barítono, de aquellos pasitos dramáticos de la tiple, y de aquellos *jahimel* continuados que ponían al tenor hecho una *galantina* como se dice ahora, ó una *papandusa* como decía yo entonces. Me hacían mucha gracia aquellos mamarrachos de cartón y varetas, que sacan procesionalmente al escenario—*ídolos* que les llamaba mi marido—y me ponía sobre aviso cuando hacían su irrupción en la escena las patuleas de bailarinas y figurantes, con sus toneletes ahuecados y sus piernas mórbidas desnudas, bailando danzas indecentes, porque mi señor esposo era entonces cuando hacía uso de sus gemelos. A esos saltitos, y posiciones plásticas, y desmayos líbricos de los cuerpos llamaba mi Enrique cosa *espiritual*, y teníamos grandes peloterías por que yo le llamaba, simplemente: *grosero*. A todo esto, salía la primera bailarina destacándose del fondo de aquella morrala, y haciendo calceta con las piernas, y el teatro se venía abajo de entusiasmo. Nunca comprendí esos fervores, pues yo hacía por broma lo mismo en mi lecho: sin que á nadie se le ocurriese aplaudirme, ni á mi marido sacar los gemelos.

Seguía la representación su curso, sin que yo lograra enterarme de una palabra, cuando huyendo mi vista de aquellos cuadros hechos a propósito para llevar la infidelidad á los hogares, pues esas exhibiciones pantorrillescas no deben llevar nada bueno al magín de los hombres, miré para atrás distraída.

Mis ojos tropezaron con una señora elegante, de gran sombrero, que prestaba fervorosa atención al escenario á merced de unos chiquitines gemelos de concha. Al momento imaginé que dentro de aquel sombrero estrafalario, único que en el teatro había, no podía albergarse la cabeza de una persona decente. Hice mi fábula sobre aquella mujer, que por cierto salió muy mal parada de mis hipótesis romancescas, y quedé asombrada al fijarme en un brazalete rojo que brillaba como una cinta de sangre sobre la blancura mate de su muñeca.

Aquella pulsera figuraba una serpiente mor-diéndose la cola; no podía darse nada más original, ni más bonito. Los rubis que matizaban la piel del lujoso reptil dándole un aspecto sanguí-nolento y los dos brillantes que formaban sus ojos, me inspiraron una ansiedad desconocida de poseer aquella joya, una intranquilidad interna que se parecía mucho á la envidia, sinó la era del todo.

Le dí con el codo á mi marido para hacerle observar aquel precioso capricho de joyero; más no conseguí arrancar su atención del palco escénico hasta que terminó el acto. Bajada la cortina, miró con indolencia para atrás, siguiendo mis direcciones, y cual no sería mi asombro al ver que mi esposo y la desconocida se dirijian una sonrisa y se saludaban familiarmente con la mano.

—Es Juana—me dijo con indiferencia mi esposo.

—¿Juana?... ¿Juana que?... ¿De qué la conoces?..

—Parece que os tratáis con confianza?..

Iba, á esta serie de preguntas, que me salieron de la boca como el disparo de un trabuco, á añadir el adjetivo *jinjamel* pero me lo tragué hasta no tener certezas.

—Pues, hijita, Juana Vray, una francesa viuda que hizo un gran papel en el Norte como hermana de la Caridad durante la guerra. Tiene dos condecoraciones militares; lo mismo dispara un fusil que cura y cuida á un herido; y esa serpiente que tanto te gusta es una de las dos idénticas que le regaló mi coronel y amigo el Marqués del Arbol, á quien cuidó tres meses seguidos en el hospital de Estella, y el cual quiso casarse con ella después de convaleciente... No sé en que habrá quedado eso...

—¡Yal... es una aventurera.

—No, mi alma, es una persona de corazón.

—Será una tía, cuando la defiendes tanto...

—No sé si tendrá sobrinos...

—No te burles, Enrique...

—No me burlo; pero veo que te hizo impresión esa serpiente, que te ha fascinado con sus ojillos relumbrones, y como mi mujercita está...

Me puse colorada antes de que terminase la frase que me dijo al oído, pues en efecto estaba... estaba... *interesante*... de cinco meses y medio.

Aquella noche no pude dormir. Un sombrero francés con grandes plumachos me danzaba ante los ojos, y una culebra encarnada grande, inmensa, con ojos centelleantes, me mordía las entrañas. Soñé que mi marido, que tenía á mi lado, guardaba la culebra aquella, enemiga de mi dicha, en sus lábios, y que me chupaba, me extraíala sangre de mi sér, al besarme mi esposo. Por un instante fui feliz; cogí al animal terrible, lo apreté en mi mano crispada para ahogarlo, di un grito, desperté, y ¡alucinaciones del sueño! lo que tenía cogido y apretada con ira, no era la serpiente maldita, sinó... ¿qué se yo lo que era?... cualquier cosa.

Se levantó Enrique muy temprano y escribió una carta... ¿a quién? Mi curiosidad agujoneada por mis celos no me dejaba punto de reposo. Llamé á mi doncella y se lo dije:

—El señorito vá á dar una carta al asistente: dile á Francisco que antes de llevarla te la entregue.

En efecto, á los pocos instantes... mi marido llamó y dió la carta, Elvira congració al asistente, y la carta vino á mi. El sobreescrito estaba concebido en los mismos términos que yo me figuraba: *Señora doña Juana Vray—B. S. P.—etcétera*... Aquel infame se atrevía á besarle los pies á aquella tieta como si fuese una señora. Di mil vueltas en mi mano á aquel billete pues me quemaban la piel aquellos caracteres de letra inmundos. Estuve por dejar seguir su curso á la carta y no rebajarle á leerla; pero la complexión femenina fué mas fuerte que mi voluntad.

Elvira, también por su parte me instaba á leer aquel documento.

Fuego en los hombres, señora—me decía—que todos son unos pillos.

Ella sabía un procedimiento para despegar un sobre sin que se conociese. El vapor de agua desprendido de un simple puchero ablandaba la oblea que se enternecia, se enternecia al punto de obligar al sobre á abrir su seno y verter sus secretos íntimos uno á uno. Así procedimos.

La carta se abrió.

El pillo de mi marido daba una cita á aquella mujerota...

¡Ay!... una idea de divorcio acudió al instante á mi mente. Yo no podía ya vivir en unión de aquel traidor, de aquel falso, hipócrita, que me mentía cariño, de aquel asesino de mi sosiego... y sin embargo, le amaba tanto!

Quise apurar el cáliz hasta las heces, y dí orden de que se me entregara la respuesta á aquella misiva. Temía saber la verdad, toda la enorme verdad de mi desgracia, y la buscaba. Corría tras mi desdicha y temblaba por anticipado que fuese cierta. Daría cualquier cosa porque en aquel asunto no hubiese mas que un simple devaneo de mi imaginación de mujer en cinta.

Llegó la respuesta y la abrí por el mismo procedimiento cauteloso. Me parecía estar cometiendo un crimen; me parecía estar haciendo uso de una ganzá. Pero era preciso; era preciso desenmascarar á aquel monstruo de perfidia... que cada vez me parecía mas guapo.

He aquí el contenido de la respuesta:

«Amigo Enrique: A cualquiera negaría lo que usted me pide; pero V. sabe que á V. no puedo yo negarle nada. Venga V. como desea, y hablaremos. Tengo además grandes novedades que comunicarle y que creo habrán de alegrarle mucho.—Suya siempre cariñosa amiga.—*Juana Vray*.—Vivo en Sarriá—hotel número 6—31c.»

¿Habrá sin vergüenza?... Exhalaba la carta un perfume penetrante pero aristocrático; la letra era bella, rasgueada, letra así como de mujer que lo mismo sirve para un fregado que para un barrido, ortografía irreprochable. Aquella maldita escribía bien. Yo no cabía en mí de celos, que aumentaban en razón directa de los méritos que iba encontrándole á aquella que no me parecía ya tan aventurera como en un principio. Si lo era, era una aventurera de muchas campanillas.

El papel de la carta traía un escudo blasonado en alto relieve, que se empezaban á usar entonces.

Desde luego quise oponerme á la cita, y cuando mi marido estuvo dispuesto para salir, me hice la gatita muerta.

—Voy contigo, Enrique...

—Pero, hija, al cuartel!...

—Te aguardaré fuera.

—Vamos, nenita, considera que es una tontería. Van á reirse los oficiales. Voy de ejercicio...

—Aunque se rían voy. ¿Qué tiene de particular? ¿No soy dueña de dar un paseo?... Además, Enriqueito mío, me hace tanta falta también á mi el ejercicio...

—Pero, Silvia, Silvia de mi alma, si voy á caballo, mujer ¿te voy á llevar á la grupa como los macarenos?... Vamos, no seas niña, vendré pronto... y hoy al teatro otra vez ¿quieres?...

El pillo se defendía en sus últimas trincheras. Estos maridos de tropa tienen una estrategia!... Apelo al parecer de las señoras de los militares.

Se fué. Oí las últimas pisadas de su caballo en el pavimento de la calle, y llamé á mi doncella inmediatamente.

—Pronto, Elvira. Un coche y á escape. Vamos á seguirlo. Vamos á tomarle la delantera. Vamos á matarlo, á arañarlo, á confundirlo... ¡Uff!... nunca me vítan nerviosa como en ese momento. Me puse el velo y le hice un desgarrón. Bajé las escaleras cuatro á cuatro y al llegar al coche me dió un vahido. Cuando volví en mí, estaba frente al hotel de aquella condenada. El mármol y el pórfido aparecían esplendorosos, allá en el fondo, por entre la arboleda del jardín. Una fuente desgranaba las gotas de sus surtidores sobre el verde follaje que crecía en torno. Llegaba á mí, perceptible, el aroma de los naranjos. Una alta verja de bronce nikelado cerraba aquella mansión encantada. Era preciso convenir en que aquella bribona era una bribona de pesetas. ¡Cuánto produce el vicio!

Tres cuartos de hora largos tardó en salir mi

esposo. La entrevista había sido larga. Me fui á escape á casa y le esperé.

Entró con cara de púscuas, sonriente, agasajante. Quiso pasarme la mano por el talle y le desvié con un movimiento imperioso y digno. Me erguí mucho.

—Caballero; entre V. y yo todo ha terminado—ponía yo para decir esto la cara más seria que pude encontrar.—Es V. un infame y un traidor; un mal caballero, un mal esposo, un granuja... y... yo quiero irme con mi madre... ya V. lo sabe.

Al llegar aquí me eché á llorar no siendo dueña de sostener el aire de solemunidad con que yo quería que resultase mi discurso. Así somos nosotras; nuestra arma principal es el llanto.

La contestación de mi queja fué una ruidosa carcajada de mi marido. Se reía el insolente con toda la boca como un gran borrico, y me enseñaba un objeto que traía en la mano.

—Se lo pesqué, al fin ¡se lo pesqué!—me decía con gran algazara.

—¿Pero qué nueva comedia es ésta?... Yo le ví á V. salir de allí, del antro; yo lo sorprendí á usted infraganti, V. ya no podrá negar decorosamente... en fin, que V. tiene una querida.

—Pero, chiquilla, cálmate, sinó me dejas hablar, no sabrás nada. Vamos, sosiegate y escúchame, y después, te voy á pegar un papirotazo en la nariz por mal pensada... si, señora, por hacer juicios aventurados. Figúrate tú, que cuando vi que te quedabas tan... así... no sé como decir... vamos, tan molesta de ver aquel brazalete tan bonito en otra muñeca que la tuya; yo me dije: es preciso que Silvia tenga uno igual. Le preguntaré á Juana el nombre del joyero y le compro uno á mi gatita. No te negaré que llevaba ideas de ver si en vez del nombre del joyero le soplabo el brazalete, pues ya te dije que tenía dos, y ese fué el motivo de la entrevista. Pues, señor, vencí. Hazte cargo que Juana se casa al fin con el coronel, y como va á poseer el original no necesita de su recuerdo. Con la mayor finura me dijo: Enrique, tome V. uno, y lléveselo V. en mi nombre á su esposa: es el regalo de boda que yo le hago, ya que oportunamente no pudo ser por estar yo tan lejos de aquí. Que lo disfrute en mi nombre y hágala V. tan feliz como á mi me hizo desgraciada... nádie. Siente V. la cabeza, y no sea V. tan pillete como en los campos de batalla y en las guarniciones... En fin, hija, me echó un sermón... atroz.

—De modo que tú has sido pillete...

—Psh... un poco...

Abrió mi marido el estuche y me quedé deslumbrada ante aquella joya roja que al fin llegaba á poseer. En el seno del círculo que formaba el aro, había una tarjeta diminuta que con los mismos caracteres de letra de la carta que recibí mi marido, decía: *Señora: los celos ofenden á quien los siente. Las almas grandes desconocen esa pasión ruin. Si quiere V. ser feliz, no sea celosa.*—Juana.

Me eché en los brazos de mi marido llena de júbilo, y firmamos aquella noche nuestras tiernísimas paces, esas paces que son mas embelesadoras, si cabe, que la mismísima noche de bodas.

Tan felices nos encontramos de ver nuestro cielo matrimonial sin nubes, que nunca acabábamos de echar firmas y firmas á aquella dulce acta de nuestra reconciliación.

SILVIA PEKHN.

Ferrol 31 Marzo 88.

Por ser un modelo de belleza literaria y de espíritu religioso la poesía debida á la pluma del inspirado poeta don Armando Miranda y Palacio y que vio la luz en el *Eco de Galicia* diario de Lugo, no resistimos al deseo de publicar algunos fragmentos:

SOLEDAD

Es la misma: cubierta con el manto Negro como el dolor que la tortura
Y en el pecho el puñal;
Es la misma: allí vá vertiendo el llanto Más amargo que humana criatura
Ha vertido jamás.

Es la misma: allí va tras los despojos Del Hijo á quien las turbas enclavaron
Ante ella en una Cruz;
Es la misma, la misma que mis ojos Con mi madre en el templo contemplaron:
La Madre de Jesús.

Nube la envuelve de mortal tristura. Si mira atrás, la Cruz que se levanta
Sobre aquel monte ve;
Y si adelante mira... la negrura Del fondo de un sepulcro que la espanta,
Le recuerda el ayer!

¡La soledad! la soledad es hielo Que seca cuanto toca; es el vacío
Que siente quien amó;
Es el horrible y negro desconsuelo, Es la noche del alma, y es el frío
Que siente el corazón.

Ángeles, ¡ay! llorad, llorad estrellas Y acompañad el llanto de María
Que en soledad quedó.
A su paso inclinaos, flores bellas, Extremécete, oh mundo, en este día
Y únete á su dolor!

Bramad, bramad, abismos; lanza el infierno De todos tus furoros los rugidos;
Maldice hoy otra vez!
De tu impotencia el grito será eterno; Que han llegado hasta el Cielo los gemidos
De esta triste Mujer!

DONAMAR.

Lugo, Marzo 30 de 1888.